
本刊讯  2018年11月13—14日，2018中国造纸周
之中国浆纸技术论坛暨第九届中华纸业浆纸技术论
坛在宁波举行。本次会议由中国造纸协会、中华纸
业杂志社主办，芬兰兰泰克系统有限公司联合主办，
浙江省造纸行业协会协办，中华纸业杂志社承办。来
自国内外制浆造纸企业、上下游行业企业、行业协会、
科研院所、高校、研究机构、咨询公司、行业媒体的
300余位专业代表参加了本次论坛。

本届论坛以“高质高效绿色新技术与新产品”为
主题，延续往届会议高端专业、先进实用、开放互动
的风格，围绕原料开发、节能降耗、提质增效、绿色
低碳、智能控制的新技术、新产品，交流新经验、新
成果，预测技术发展趋势与发展方向，为处于原料资
源愈发紧张、环保政策持续高压、国际贸易壁垒叠加、
市场竞争加剧的造纸企业提供科技支持，探寻发展新
动能。
会议开幕式由中国造纸协会秘书长钱毅主持，中

国造纸协会副理事长、山东省造纸行业协会会长、山

东省造纸工业研究设计院院长、中华纸业杂志社社长
王泽风致欢迎辞。论坛演讲环节由中华纸业杂志社副
总编张洪成和李玉峰主持。
中国造纸协会理事长赵伟做了题为“2018造纸行

业产销形势分析”的演讲，2018年受宏观经济、环保
政策等因素的影响，全国造纸行业形势稳中有变，按
照协会预测，2018年纸及纸板产量约10300万 t，同比
下降约7.5%，表观消费量约10380万 t，同比下降约
4.7% ；造纸用纸浆生产总量约7100万 t，同比下降约
11%，消费量9300万 t，同比下降约7.5%。受市场需
求和原材料成本等因素影响，企业表现产生分化，困
难企业将会增多。他还对国内进口废纸政策变化、企
业到“一带一路”国家建设新项目以及即将上市的漂
白针叶木浆期货等发展趋势做出解读和建议。
齐鲁工业大学校长、生物基材料与绿色造纸国家

重点实验室主任陈嘉川做了题为 “资源短缺时代纤维
资源的绿色高效利用”的演讲，与代表们分享了多年
从事生物技术、生物质精炼、绿色制浆的研究与成果。
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他正在主持的原料高值高效利用和正在研发的生物
机械浆项目对改变我国造纸原料短缺的现状有积极
的作用，受到了参会代表的极大关注。
芬兰兰泰克公司中国区技术总监文乐做了题为

“纸机节能及系统优化”的演讲，介绍了兰泰克全球
领先的制浆造纸节能设备和纸机湿部优化方案，兰泰
克的产品已经得到行业的广泛认可，为越来越多的中
国造纸企业节能减排、提质增效带来了明显的实质性
的效果。
上海良信电器股份有限公司经理王鹏伟做了题

为“造纸行业配电系统解决方案”的演讲。上海良信
是我国配电系统的龙头企业，其技术和产品已经达到
了世界领先水平，已经可以部分替代进口，能为中国
造纸企业减少项目投资，提高资产投资回报率、系统
可靠性、运行效率，降低能耗。
下午的会议由中华纸业杂志社李玉峰主持，加拿

大不列颠哥伦比亚大学教授、查韦环境研究院首席科
学家和 CEO赵汝和博士做了题为“北美浆纸工业技
术发展对中国的影响”的演讲，介绍了北美浆纸工
业技术发展的现状、优势和趋势，用纸厂成功和失败
的案例分析了生物质精炼技术的研发方向，他指出，
中国造纸行业的发展应该与北美加强合作，尤其是科
技创新和先进管理。
维美德造纸业务线销售总监周周做了题为“维美

德造纸机技术的最新发展”的演讲，介绍了用于包装
纸、文化用纸和生活用纸等生产线上的多项国际先进
技术，实用性强，投资回报比高，应用效果好。

汉高乐泰（中国）有限公司技术工程师张中华做

了题为“汉高乐泰制浆造纸机械与设备可靠性解决方
案”的演讲，以大量的成功案例，介绍了乐高汉泰是
如何帮助造纸厂来提升辊子的可靠性、安全性运转，
实现提高效率，节省成本的目标。
山东瑞中智能科技股份有限公司总经理李广臣

做了题为“原料水分检测流程及进厂流程智能化管
理”的演讲。通过原料进厂流程中的智能管理，可以
为企业提高效率，降低安全风险，减少人为操作弊端，
实现更好的经济效益。
郑州运达设备有限公司华东大区区域经理楚松

伟做了题为“运达节能高效装备行业案例分享”的
演讲。近年来，运达专注于制浆设备的研发与制造，
成立了制浆造纸国家工程实验室废纸制浆研发中心，
生产的产品为荣成纸业、联盛纸业、中顺洁柔、福建
恒安等国内大型纸企所选用，成功替代进口，为企业
降低了投资，节省了外汇。
宁波中华纸业 /亚洲浆纸业有限公司技术部经理

王俊明做了题为“高质高效绿色包装新产品——吸塑
纸板开发技术交流”的演讲。在全球正在掀起的禁止
一次性塑料包装的大潮下，吸塑包装成为取代传统塑
料包装的重要替代形式。他的演讲数据详实，前沿性
强，让与会者对纸张的应用前景有了新的认识。
华南理工大学特种纸研究团队首席科学家陈港

教授做了题为“特种纸与纸基功能材料的研发与应
用”的演讲。他的报告让与会者认清了未来特种纸的
研发重点，给企业带来了新的发展思路。
会议最后，中华纸业杂志社崔棣章总编做了会议

总结。
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